

GAZETTE DES TRIBUNAUX,

JOURNAL DE JURISPRUDENCE ET DES DÉBATS JUDICIAIRES.

Le prix d'abonnement est de 17 fr. p. 3 mois, 34 fr. p. 6 mois, et 68 fr. p. l'année. — On s'abonne à Paris, au BUREAU DU JOURNAL, QUAI AUX FLEURS, 11; M^{me} V^o CHARLES-BÉCHET, quai des Augustins, 57; HOUDAILLE, rue du Coq-Saint-Honoré, 11; BOSSANGE père, rue Richelieu, 60; à Leipsick, même maison, Reich-Strass; à Londres, BOSSANGE, Barthès et Lowel, 14, Great-Marlborough-Street; et dans les départemens, chez les Libraires et aux bureaux de poste. — Les lettres et paquets doivent être affranchis.

JUSTICE CIVILE.

COUR ROYALE DE PARIS (2^e chambre).

(Présidence de M. Dehérain.)

Audience du 25 janvier.

L'ACTRICE ET LES CACHEMIRE.

Les Tribunaux de commerce sont-ils compétens pour statuer sur une demande en condamnation de lettre de change formée contre le donneur d'aval seul, dans le cas où l'aval n'est réputé que simple promesse? (Rés. nég.)

Les Tribunaux de commerce sont-ils compétens pour statuer sur la demande formée contre un non négociant, en paiement de billets au dos desquels se trouvent des signatures de négocians, lorsque le non négociant est seul mis en cause? (Rés. nég.)

Il n'est pas rare de voir de jeunes étourdis dissiper par anticipation, à l'aide de prêteurs complaisans, le riche patrimoine que leur réservaient le travail et l'économie de leurs pères; mais la manie de briller à tout prix, qu'on pardonne à des grands seigneurs et à des parvenus, n'est qu'un ridicule ruineux chez un électeur à 200 fr.; c'est la grenouille qui veut se faire aussi grosse que le bœuf.

Le monde est plein de gens qui ne sont pas plus sages :
Tout bourgeois veut bâtir comme les grands seigneurs;
Tout petit prince a des ambassadeurs;
Tout marquis veut avoir des pages.

Ce qui serait plus rare, ce serait de voir une jeune et jolie actrice payer le prix des cachemires dont il aurait plu à un galant de lui faire hommage. C'est dans cette bizarre situation que se trouve placée M^{lle} Drouet, charmante actrice d'un de nos théâtres du boulevard, et qui est connue dans le monde théâtral sous le nom de Juliette. Toutefois, fidèles narrateurs, nous devons dire dès à présent que jusqu'alors il n'y a eu de sa part qu'une simple promesse de payer, ce qui, comme chacun sait, n'équivaut pas au paiement. Voici les faits. M. P..., plus généreux que sage, avait voulu offrir à M^{lle} Drouet un présent digne d'elle. Il déposa à ses pieds cachemires et diamans. Un pareil hommage est rarement refusé : aussi ne le fut-il pas. M. P..., qui n'avait pas d'argent, avait souscrit en paiement de ce riche cadeau pour 8,000 fr. de lettres-de-change à l'ordre de la dame Ribot. A l'échéance des traites, il y eut protêts et jugemens; mais les poursuites exercées contre le sieur P... n'amènèrent aucun résultat satisfaisant pour le créancier. Ce fut alors qu'à la demande de la dame Ribot, et dans un élan de cœur qu'on ne saurait trop admirer, M^{lle} Drouet prit par écrit l'engagement de garantir le paiement de ces lettres-de-change. Toutefois, cette promesse n'ayant pas été suivie d'effet, la dame Ribot fit assigner la D^{lle} Drouet devant le Tribunal de commerce de Paris, qui rendit, le 7 avril 1832, un jugement ainsi conçu :

Attendu qu'il résulte des pièces produites et des explications données à la barre par la défenderesse elle-même, que cette dernière a garanti à la dame Ribot le paiement des lettres de change échues au moment où elle prenait cet engagement; que cette garantie, quoique fournie séparément, rend la défenderesse obligée solidaire au paiement des lettres de change qui lui sont en ce moment réclamées;
Débouté la défenderesse du renvoi par elle demandé; et faite de répondre au fond, donne défaut contre elle; et pour le profit faisant droit au principal;
Attendu que la demande n'est pas contestée,
Condamne la défenderesse à payer à la dame Ribot la somme de 8,000 fr., montant des six lettres de change dont il s'agit avec les intérêts suivant la loi; à satisfaire à ce que dessus sera la défenderesse contrainte par toutes les voies de droit seulement, et la condamne aux dépens.

Appel de ce jugement par M^{lle} Drouet.
Devant la Cour, elle a soutenu, par l'organe de M^e Nougier, avocat, que la promesse de garantie par elle donnée, n'était point un aval, mais un cautionnement civil; que n'étant pas commerçante, cet engagement de sa part était, aux termes de l'art. 145 du Code de commerce, réputé simple promesse; que dès lors, et même dans l'hypothèse où la Cour considérerait l'aval comme régulier, elle ne pourrait être justiciable du Tribunal de commerce, qu'autant qu'elle y aurait été appelée en même temps que les souscripteurs et endosseurs des lettres de change, ce qui n'avait point eu lieu; que ces principes ressortaient des art. 656 et 657 du Code de commerce.

En conséquence, elle concluait au renvoi de la cause devant les Tribunaux civils.

Les moyens présentés par M^e Delangle, avocat de l'intimée, étaient puisés dans les dispositions des art. 142 et 652 du Code de commerce. Toute garantie donnée par un tiers du paiement d'une lettre de change, indépendamment de l'acceptation et de l'endossement, est un aval. Cet engagement peut être pris par actes séparés, et même après l'échéance, sans rien perdre de sa nature ni des effets que la loi y attache. En principe, le donneur d'aval est toujours assimilé à celui dont il se porte caution; or, dans l'espèce, le souscripteur étant justiciable du Tribunal de commerce, la demoiselle Drouet ne pouvait se soustraire à cette juridiction. Au surplus, ajoutait le défendeur, l'appelante est sans intérêt au procès, puisque le Tribunal de commerce n'a pas prononcé contre elle la contrainte par corps, et qu'au fond elle ne conteste pas la garantie par elle consentie.

La Cour, après un assez long délibéré, a rendu, sur les conclusions conformes de M. l'avocat-général Miller, un arrêt ainsi conçu :

En ce qui touche la compétence,
Considérant que le Tribunal de commerce n'a eu à statuer qu'au regard de la fille Drouet, seule partie en cause; qu'ainsi ce n'aurait pas été de la connexité des personnes que la compétence aurait pu résulter;

Considérant que la juridiction des Tribunaux de commerce est exceptionnelle, que dès lors elle doit être rigoureusement restreinte dans les limites tracées par la loi;

Contidérant que la garantie donnée au moyen d'un aval au profit du porteur d'une lettre de change, ne constitue qu'un acte civil, lorsque cette garantie émane, comme dans l'espèce, d'une personne qui n'appartient pas à la classe des commerçans; que c'est une disposition particulière de la loi qui a rendu les tireurs, accepteurs et endosseurs des lettres de change justiciables des Tribunaux de commerce; que ces dispositions spéciales et exceptionnelles ne peuvent être étendues d'un cas à un autre, et qu'en cette matière il n'y a pas lieu à décider par voie d'analogie; d'où l'on doit conclure que le Tribunal de commerce était incompétent, et en raison de la personne et en raison de la matière;

En ce qui touche le fond;
Considérant que la validité du titre et la quotité de la créance ne sont pas contestées; qu'ainsi la cause est en état de recevoir une décision définitive;

Met l'appellation et ce dont est appel au néant; émendant, déclare nul et de nul effet, comme incompétemment rendu, le jugement dont est appel; statuant sur le fond, condamne la partie de Nougier, par les voies de droit, à payer à celle de Delangle la somme de 8000 fr., montant des lettres de change dont il s'agit, avec les intérêts suivant la loi; ordonne la restitution de l'amende, et condamne la partie de Nougier aux dépens.

COUR ROYALE DE PARIS (3^e chambre).

(Présidence de M. Lepoitevin.)

Audience du 25 janvier.

LE DUC DE BRUNSWICK ET LE FAUX DIAMANT.

Le nom du duc Charles de Brunswick a encore retenti devant la Cour. Voici dans quelles circonstances.

Suivant M^e Deshayes, avocat du sieur Alloard, M. le duc de Brunswick; cet autre et triste exemple de la colère du peuple, se trouvait à Paris à l'époque des immortelles journées de 1830; il était encore prince souverain, et il semble que la Providence l'ait fait assister à notre glorieuse révolution pour lui donner une de ces grandes et terribles leçons dont Dieu se plaît quelquefois à épouvanter les rois : *Et nunc, reges, intelligite; erudimini, qui judicatis terram.*

On sait comment le duc de Brunswick a profité de la leçon! Lui aussi ne voulut pas marcher avec son siècle, et le flot populaire a englouti son trône.

Le peuple s'était porté à l'hôtel qu'il habitait à Paris, et en avait enlevé ses armes; le duc se sauva chez le sieur Alloard, qu'il avait eu occasion de connaître; il en fut reçu avec un respectueux empressement.

Quelque temps après il se rendit dans son duché, où il devait voir éclater contre lui la même révolution dont il avait été spectateur à Paris.

Enfin, après sa triste catastrophe, il revint dans cette capitale. *Quantum mutatus ab illo!*

Le sieur Alloard ne vit en lui qu'un illustre proscrit, et, loin de changer à son égard, il redoubla de zèle auprès de sa personne. Le duc avait de grands intérêts à Londres; il avait notamment à recueillir la succession de son père, s'élevant à plusieurs millions, et ouverte depuis nombre d'années. La liquidation n'en était pas en-

core opérée, et l'on conçoit combien, dans sa nouvelle position, il était intéressant pour lui qu'elle le fût promptement.

Il donna à cet effet au sieur Alloard sa procuration, dans laquelle aucun salaire ne fut stipulé. Celui-ci se rendit à Londres auprès de M. Rothschild, banquier du duc, et chargé par lui de cette affaire, et fut assez heureux pour amener le prince à donner purement et simplement une signature que jusque-là il n'avait voulu donner de l'affaire, par suite de laquelle le sieur Alloard apporta en France, et remit fidèlement au duc, les millions qu'il avait reçus pour lui en Angleterre. Il avait même obtenu de M. Rothschild une réduction de son droit de commission à 1/4 pour cent, autre notable avantage pour son noble commettant.

De retour à Paris, le sieur Alloard s'empressa de rendre le compte de ses dépenses au duc de Brunswick, s'en rapportant à sa délicatesse sur la fixation des honoraires.

C'est assez l'habitude des princes de témoigner leur satisfaction des services qu'on leur rend par un cadeau de prix; le duc de Brunswick, dans cette circonstance, crut qu'il devait en agir ainsi envers le sieur Alloard, auquel il donna en effet une bague chevalière fort belle en apparence, et enrichie d'un diamant qui paraissait d'une valeur considérable.

Le sieur Alloard aurait mieux aimé de beaux et bons écus; toutefois il reçut le cadeau, qu'il s'empressa de faire estimer. Mais quel fut son étonnement lorsqu'il apprit que le superbe diamant était une pierre fautive. Il ne peut croire à ce premier rapport; il parvient à savoir que cette bague a été achetée par le prince chez Dubief, riche et brillant joaillier au Palais-Royal; il y court, et il apprend du sieur Dubief lui-même qu'effectivement la bague a été achetée chez lui; mais qu'il ne la lui a vendue que pour ce qu'elle était, et que même sur l'observation qu'il avait faite au duc que cette bague n'était qu'une imitation, le prince lui avait répondu : *C'est ce qu'il me faut.*

Ainsi le duc n'avait point été trompé; c'était sciemment et dans une connaissance parfaite de sa modique valeur qu'il avait acheté la bague trompeuse; le sieur Alloard ne put supporter cette mystification; il forma contre le duc une demande en condamnation de 10,000 fr., à laquelle il évalua ses honoraires.

Le Tribunal écarta cette demande, mais on dirait qu'il le fit avec regret à en juger par les motifs qu'il a donnés, et que voici textuellement :

Attendu qu'il est constant que le duc de Brunswick a chargé le sieur Alloard de se rendre en Angleterre, à l'effet de poursuivre dans son intérêt la liquidation de valeurs considérables qu'il avait à recouvrer dans ce pays; que le sieur Alloard a rempli, à la satisfaction du prince, le mandat qui lui avait été confié par ce dernier, et que les valeurs par lui recouvrées, s'élevant à une somme de plusieurs millions, ont été fidèlement remises au prince à son retour d'Angleterre; attendu toutefois qu'il n'est pas articulé que les parties soient convenues d'un salaire pour l'exécution dudit mandat; que le sieur Alloard n'en a pas réclamé, lorsqu'il a rendu son compte au duc de Brunswick, et qu'il s'en est rapporté, suivant sa propre délégation, à la délicatesse du prince;

Attendu que la remise faite par le duc de Brunswick au sieur Alloard d'une bague surmontée d'un brillant, joyau d'une valeur considérable, en apparence, mais assez modique en réalité, doit être considérée non comme la reconnaissance d'une véritable dette de la part du prince, mais comme un témoignage de satisfaction, et qu'il n'appartient pas au Tribunal d'en apprécier la convenance; déclare Alloard non recevable.

Ainsi, dit l'avocat, mandat exécuté avec zèle, fidélité et grand avantage pour le prince, cadeau illusoire et de beaucoup insuffisant comparativement aux peines et soins du mandataire et aux services par lui rendus, tout est reconnu par le Tribunal; il n'est arrêté que par la considération unique que des honoraires n'ont été promis ni demandés : n'est-ce pas déclarer qu'en honneur et en conscience des honoraires seraient dus à Alloard?

M^e Deshayes établit que le principe de gratuité du mandat n'est pas absolu; que de tout temps, la jurisprudence y a apporté de fréquentes modifications; qu'ainsi une grande distance de position sociale entre le mandant et le mandataire, l'importance, la difficulté du mandat, le temps considérable que demandait son exécution, étaient autant de cas dans lesquels les Tribunaux faisaient ordinairement fléchir le principe écrit dans toutes nos lois que le mandat est de sa nature gratuit.

Or, disait-il, le mandat qui, dans l'espèce, a été donné par un prince à un humble particulier, sans importance, était de plusieurs millions; est-il possible d'admettre

qu'il n'ait pas été dans l'intention du mandant de donner des honoraires, et dans celle du mandataire d'en recevoir; la dignité du premier ne lui en faisait-il pas un devoir; la position du second, père de famille, lui permettait-elle de sacrifier son temps en pure perte et par un simple sentiment de dévouement; une telle supposition est inadmissible: la Cour infirmera donc la sentence des premiers juges.

Messieurs, dit M^e Trinité, avocat du duc de Brunswick, il est un axiome de moralité qui est juste, c'est que les princes entourés de courtisans et de flatteurs tant qu'ils sont dans la grandeur, ne trouvent plus que des ingrats lorsqu'ils sont tombés dans l'adversité. C'est ce qu'éprouve aujourd'hui le duc de Brunswick: on ne veut qu'une chose dans le procès, faire du scandale, montrer un prince infidèle à ses promesses, le perdre dans l'estime publique, et à force de calomnie, arracher à la faiblesse du duc de Brunswick, ce qu'on n'a pu obtenir de sa justice. Monstrueuse ingratitude! la Cour en sera convaincue, lorsqu'elle connaîtra les faits peu nombreux de cette malheureuse affaire.

Le sieur Alloard fils est un jeune homme à tournure élégante et à manières distinguées, qui excelle surtout à manier un cheval; il se fit remarquer au manège par le duc de Brunswick, alors encore duc et prince souverain. On se figure l'empressement que le jeune Alloard mit à cultiver l'illustre connaissance du duc, qui se vit bientôt l'objet des adulations et des petits soins de courtisans de toute la famille Alloard.

Le prince quitta Paris après la révolution de 1830 pour retourner dans ses états; il était à peine à Strasbourg qu'il y trouva le jeune Alloard qui l'y avait devancé et lui offrit ses services.

Le duc le fit sous-lieutenant aux hussards de Brunswick et l'emmena avec lui. Le jeune Alloard ne devait hélas! qu'assister à la chute de son auguste protecteur! Il le suivit comme écuyer en Angleterre, où il était encore lorsque le duc revint à Paris et y revint le sieur Alloard père.

Il confia à celui-ci qu'il avait à faire à Londres le recouvrement de plusieurs millions. Aussitôt le sieur Alloard d'offrir au prince de se rendre à Londres, qu'il désirait connaître depuis long-temps, et où il aurait d'ailleurs le plaisir de voir son fils, et le prince d'accepter cette offre; de là la procuration qu'on a fait connaître à la Cour, et dans laquelle aucune stipulation d'honoraires ne se trouve, et cela par la raison bien simple que dans l'esprit du sieur Alloard le recouvrement en question était plutôt l'occasion que le but de son voyage à Londres; le sieur Alloard trouvait fort agréable de faire ce voyage aux frais du prince.

Il part, et un heureux hasard fit que l'affaire du prince se conclut, non par les soins du sieur Alloard, mais pendant le séjour de ce dernier à Londres; il vit cependant une fois le sieur Rothschild, et il se passa une scène assez plaisante entre eux: le sieur Alloard ne sait pas un mot d'anglais, M. Rothschild ne connaît pas le français, de sorte que ces messieurs furent contraints d'en rester à de simples salutations muettes; et d'envoyer chercher un interprète pour parvenir à se comprendre.

Cette affaire se termina au surplus par les soins de la maison Rothschild et du baron d'Andlaw, véritable et sérieux mandataire du duc de Brunswick, et qui lui apporta à Paris les millions recouverts.

Lorsque le sieur Alloard eut vu à loisir Londres et son fils, il revint à Paris, présenta le compte de ses dépenses au prince, qui le remboursa sans le discuter; dans ce compte, aucune demande directe d'honoraires, aucune réserve même d'en réclamer.

Cependant le prince crut devoir donner à Alloard un témoignage de sa satisfaction, et lui fit remettre la bague qu'on vous a représentée; vous comprenez bien, Messieurs, que je ne répondrai pas à l'odieuse allégation que le sieur Alloard n'a pas craint d'avancer, que la bague était fautive: vous ne vous y arrêterez pas plus que moi, car, outre que ce n'est pas là l'objet du procès, comment établie que la bague qu'on vous représente est bien celle qui a été donnée?

Je vous l'ai dit, Messieurs, et je ne crains pas de le répéter, on n'a eu qu'un but dans cette affaire, c'a été de faire du scandale; mais le scandale retombera sur son auteur, et vous confirmerez la sentence des premiers juges.

La Cour, adoptant les motifs des premiers juges, confirme.

Cet adoptant est-il bien gracieux pour un prince?

TRIBUNAL DE PREMIÈRE INSTANCE (1^{re} chambre).

(Présidence de M. Delahaye.)

Audience du 24 janvier.

Lorsque le failli a été incarcéré en exécution de l'art. 455 du Code de Commerce, et à la diligence des syndics, peut-il demander son élargissement faute de consignation d'alimens? (Rés. nég.)

Un jugement du Tribunal de Commerce du 12 octobre 1851 déclara la faillite du sieur Fromager, et ordonna le dépôt de sa personne dans une maison d'arrêt pour dettes, conformément à l'art. 455 du Code de Commerce. Les syndics remirent les pièces à un garde du commerce, et le 21 septembre 1852 le failli fut incarcéré par le garde du commerce Bataille, qui consigna pour 50 jours d'alimens. Trois autres consignations furent faites les 20 octobre, 19 novembre, et 19 décembre suivans. Le 18 janvier, la cinquième consignation n'ayant pas eu lieu, le sieur Fromager présente requête le 19, et obtient un permis d'assigner en élargissement. Le même jour, les syndics consignent pour la cinquième période. Le failli soutient que la consignation est tardive, les syndics de leur côté soutiennent que toute consignation est inutile.

Pour le failli, on a dit qu'il fallait distinguer le dépôt dans la maison d'arrêt, effectué par le ministère public, de l'incarcération faite par un garde de commerce, à la requête des créanciers. Dans le premier cas, c'est la vindicte publique qui agit; dans le second, c'est l'intérêt personnel des créanciers qui dirige les poursuites des syn-

dics. L'inaction du ministère public prouve que la société n'est pas intéressée à l'emprisonnement du failli; ce n'est donc qu'une contrainte par corps ordinaire que celle à laquelle il est procédé à la requête des syndics. Cette distinction établie, il faudrait trouver dans la loi une disposition qui, dans ce cas particulier, exemptât les créanciers de l'obligation de consigner; et loin qu'une pareille disposition existe, la loi du 17 avril 1852 a dit, dans son art. 52, que les dispositions relatives à la consignation, et celles du Code de procédure civile sur l'arpis nement, sont applicables à l'exercice de toutes contraintes par corps, soit pour dettes commerciales, soit pour dettes civiles, et même en matière de deniers et effets publics. Dans ce dernier cas, encore plus que dans celui où il y a faillite, sans poursuite du ministère public, l'intérêt de la société se trouve compromis, et cependant le législateur a ordonné la consignation des alimens. On oppose que la position du failli est réglée d'une manière spéciale par le Code de commerce, et que l'art. 466 détermine le seul mode d'élargissement adopté en sa faveur; c'est l'obtention d'un sauf-conduit. Cet article dit bien que le juge-commissaire pourra proposer la mise en liberté du failli avec sauf-conduit, mais on n'y trouve pas que ce sauf-conduit sera pour le failli le seul mode d'élargissement; les droits qu'il puise dans les autres dispositions de lois ne lui sont pas enlevés, alors surtout que son arrestation n'est pas l'effet d'une mesure de police. On oppose encore que le Code de commerce a pourvu aux besoins du failli, et que l'art. 550 dispose que des alimens lui seront alloués; mais cet article ne parle que d'une somme à allouer à titre de secours au failli et à sa famille, après les opérations de la faillite, et en cas de bonne foi, et conséquemment de non arrestation. Cet article n'est donc nullement applicable à l'espèce. Ne faut-il pas que le failli vive pendant que la marche de la faillite suit son cours; et lorsque des créanciers, pour leur intérêt personnel, et peut-être pour satisfaire des animosités personnelles, lui enlèvent, par un emprisonnement, les moyens de pourvoir à sa subsistance, on lui répondra: attendez, vous demanderez plus tard un secours.

L'avocat a repoussé un pareil système comme odieux et illégal. Il a ajouté que cette illégalité avait été reconnue par les créanciers eux-mêmes, qui avaient fait cinq consignations.

M^e Frederich, avocat des syndics, a soutenu que le dépôt du failli n'était pas une contrainte par corps ordinaire; que ce dépôt était ordonné par le Tribunal comme une mesure utile aux créanciers, et pour satisfaire la vindicte publique; qu'il n'y avait aucune différence à établir entre l'arrestation opérée par le ministère public et celle faite à la requête des syndics; que ceux-ci n'agissaient, comme le magistrat, que par mesure générale, et qu'on est obligé de reconnaître que si le ministère public était intervenu, il n'y aurait pas lieu à consignation. L'avocat a dit qu'il était si vrai que ce n'était pas comme créanciers ordinaires que les syndics faisaient emprisonner le failli, que s'ils voulaient se présenter à la geôle et consentir la mise en liberté du failli, ils ne le pourraient pas; qu'en effet l'art. 466 du Code de commerce porte quel est le seul cas dans lequel le failli peut être élargi.

M. Desclozeaux, avocat du Roi, a pensé que les syndics n'étaient pas dispensés de l'obligation de consigner, et il a conclu à la mise en liberté du failli.

Mais le Tribunal a rendu le jugement suivant:

Attendu que le dépôt de la personne du failli, effectué en vertu de l'art. 455 du Code de commerce, ne peut pas être assimilé à une contrainte par corps exercée conformément aux dispositions de la loi de 1832;

Attendu que l'art. 466 du même Code dit que c'est par un sauf-conduit que le failli peut obtenir sa mise en liberté;

Attendu que pour ses alimens, le failli, d'après l'art. 530 du même Code, peut se pourvoir devant le Tribunal de commerce;

Le Tribunal déboute le sieur Fromager de sa demande, et le condamne aux dépens.

JUSTICE CRIMINELLE.

COUR D'ASSISES DE LA DORDOGNE. (Périgueux.)

(Présidence de M. Yzard.)

Audience du 21 janvier.

Affaire de la GAZETTE DU PÉRIGORD.

M. Delille, substitut du procureur du Roi, a soutenu l'accusation avec une énergique conviction. Il a fait précéder la discussion de considérations générales sur la liberté de la presse, invoquée par les constans ennemis de cette liberté, pour se donner le droit de diffamer la personne du Roi. M. Delille a flétri de toute la force de sa parole ces écrivains d'une faction qui veut nous conduire à l'anarchie par la licence, et dont les fauteurs sont nos véritables ennemis. Un murmure d'approbation dans une partie de la salle; des trépignemens et des mouvemens convulsifs d'impatience dans une toute autre classe des assistans, ont accueilli les paroles du ministère public, quand s'adressant à ceux qui affichaient aujourd'hui une audace qui croit avec l'impunité, il leur a demandé ce qu'ils faisaient en juillet lorsque le peuple a renversé le trône dont ils se disent les soutiens.... Ou étaient-ils quand Charles X a parcouru lentement la France jusqu'à Cherbourg, avec une poignée de soldats qu'il eût été facile aux nouveaux et nombreux athlètes de la légitimité de dissiper et de vaincre, s'ils ne nous avaient pas habitués à ne les voir surgir qu'après le danger....

M^e Bouic, avocat du barreau de Limoges, et ancien substitut du procureur général près la Cour royale de Bordeaux, a porté la parole pour la défense de M. de Josselin, gérant de la Gazette du Périgord. Il a profité de la qualification d'ennemis donnée, par le ministère public, aux hommes dont il défend les principes, pour faire sen-

tir à MM. les jurés que M. le procureur du Roi avait manqué aux devoirs de ses fonctions de paix et de concorde, en qualifiant d'ennemis son client et lui-même, qui s'honore de partager ses opinions. « Je croyais, a-t-il dit, avoir à combattre un magistrat, c'est un ennemi que je rencontre sur son siège. »

Après cette sorte de digression préliminaire, M^e Bouic s'est étendu sur sa position personnelle, ses malheurs politiques et judiciaires, et a trouvé l'occasion de parler de son ancien galon d'or, au détriment du modeste galon d'argent qui orne la toque de M. le substitut. Il a abordé ensuite la discussion, et s'est livré à de longues digressions politiques, dans lesquelles il s'est appuyé souvent de M. de Chateaubriand, dont le génie semble être le arsenal où la défense de la Gazette croit toujours devoir puiser ses armes. La duchesse de Berri, M. Berryer, M. Cormenin, le juif Simon Deutz, et une infinité d'autres sujets étrangers à la cause, ont tour à tour donné à M. le défenseur l'occasion de faire, dans le domaine de la politique générale, des excursions qui semblaient être et sa mission que la défense de la Gazette.

L'orateur a abordé ensuite la défense des articles incriminés. Dans l'un, on appelle Madame de Berri la mère du roi de France, et dans l'autre on parle de l'arrestation de la duchesse de Berri, comme d'une conquête honorante. Pour justifier cette dernière qualification, M^e Bouic en est revenu au traître Deutz, en faisant retomber la honte de sa conduite sur ceux qui l'ont employé.

M. Delille a répliqué; et après avoir discuté la question de droit: « Vous nous parlez du traître Deutz, a-t-il dit; comme vous nous réprochez sa conduite de toute notre indignation! Après la bataille de Waterloo, il se trouva un traître dans l'armée, et ce traître est dans vos rangs! (Marques d'approbation.) Vous vous appuyez sans cesse de M. de Chateaubriand; mais dans vos citations vous n'êtes pas heureux. Non, vous n'êtes pas heureux; car cet athlète de la légitimité s'est chargé lui-même de peindre le parti que vous défendez. « Le venez-vous appeler, disait-il, après le 7 août, aux législatifs qui l'avaient traité d'apostat; prédicateurs de coups d'état, où êtes-vous? Vous vous cachez dans la boue; vous tremblez maintenant accroupis sous la cocarde tricolore!... La défense nous avait sommés de répondre; nous lui renvoyons maintenant sa sommation: qu'elle nous réponde à son tour!... »

Après une courte réplique de M^e Bouic, qui a encore lu plusieurs passages de M. de Chateaubriand, le président a résumé les débats. « Ma mission, a-t-il dit en commençant, dans un procès de ce genre, est de calmer les émotions qu'a dû produire sur vous le langage animé de l'accusation et de la défense. Je vais donc replacer sous vos yeux les faits de la cause avec le calme de la vérité et la froideur de la raison. »

Après avoir rappelé succinctement les moyens de l'accusation et ceux de la défense, M. le président remet les questions à MM. les jurés.

Cinq heures du soir. MM. les jurés sortent de la salle des délibérations et déclarent M. de Josselin, coupable sur les deux chefs d'accusation; le premier, pour exaltation à la haine et au mépris du gouvernement du Roi; le second, pour attaque aux droits que le Roi tient de la nation.

La Cour, par application de la législation sur la matière, le condamne pour récidive à six mois de prison et 5,000 fr. d'amende.

COUR D'ASSISES DU LOIRET. (Orléans.)

(Présidence de M. Boyard.)

Au lieu: du 21 janvier.

CHOUANNERIE.

La première session de ce trimestre s'est ouverte lundi 21 sous la présidence de M. Boyard, ayant pour assesseurs MM. Hutteau et Fougeron, conseillers.

Sur le banc des accusés figurent Jean Aumont, âgé de 25 ans; René Cailleau, âgé de 17 ans, et François Rideau, âgé de 54 ans.

M. le président fait subir un interrogatoire à Aumont, qui répond avec beaucoup de présence d'esprit et d'adresse aux questions qui lui sont faites.

D. A quelle époque êtes-vous entré dans la chouannerie? — R. En 1831. — D. De combien se composait votre bande? — R. De 4, 6, 10, 20; nous avons été jusqu'à 40. — D. Était-ce vous qui la commandiez? — R. Non, c'étaient So. tant et Caqueray. — D. Aviez-vous des armes et des cartouches? — R. Oui, j'avais un fusil et une paire de pistolets. — D. Qu'en vouliez-vous faire? — R. C'était... ma foi c'était... c'était pour nous défendre contre les soldats qui étaient à notre poursuite. — D. Puisque vous étiez armés, pourquoi enleviez-vous avec violence les armes des habitans des campagnes? — R. Nous n'avons commis aucune violence. — D. Comment! vous n'avez commis aucune violence! ne vous souvient-il plus du nommé Bertrand, qui a été malade pendant plus d'un mois par suite des coups que vous lui avez portés? — R. Ce n'est pas moi, je n'ai frappé personne. — D. Qui donc de vous l'a frappé? Est-ce vous, Cailleau?

Cailleau: Non, monsieur.
M. le président: Est-ce vous, Rideau?
Rideau: Non, Monsieur.
M. le président: Ou l'un de vous en impose, ou vous en imposez tous les trois, car il est prouvé que Bertrand l'a été victime de violences graves.
Aumont: Ce n'est pas moi.
Rideau: Ce n'est pas moi non plus.
Cailleau: Je ne suis pas même entré chez lui.
M. le président: Aumont, soutenez-vous aussi que vous ne vous êtes pas livré à des violences chez Martin?
Aumont: Oui, Monsieur.
M. le président: Et chez Cordier?
Aumont: J'ai été chez Cordier, mais je ne lui ai fait aucun mal.
M. le président: Comment pouvez-vous répondre ainsi? N'est-ce faire aucun mal que d'enfoncer les côtes et de donner

Goupil : On m'en a déjà parlé, M. le président, mais je ne m'en souviens nullement.

M. le président : Et en 1825 vous avez encore été condamné pour vol; niez-vous encore cette seconde condamnation?

Goupil : Ah! pour cette fois, M. le président, c'est impossible, car je subissais à cette époque un emprisonnement de deux ans auquel j'avais été condamné pour escroquerie en 1824. (On rit.)

M. le président : C'est précisément de ce jugement qu'il s'agit. Asseyez-vous.

Quant à Colombel et Chapitel, ils ont conservé les vêtements avec lesquels ils en ont imposé au nommé Challer; et leur langage patoisé et incohérent, leurs formes plus que grossières, jurent singulièrement avec les manchettes et les jabots de dentelles, les bagues, les riches habits, et les magnifiques manteaux dont ils sont couverts.

Les débats ayant évidemment établi leur culpabilité, ils ont été condamnés : Goupil à 18 mois de prison, Colombel, Chapitel et Jacob à un an, et tous solidairement et par corps à 250 fr. de dommages-intérêts envers la partie civile.

Aujourd'hui le Tribunal de simple police a condamné à l'amende et à la prison M. Confais, marchand boulangier, rue de Tournon, n° 25, pour déficit de 4 à 6 onces dans cent douze pains de quatre livres trouvés dans sa boutique. M. le juge-de-peace Perrier a ajouté : « Si M. Confais revient ici pour pareille contravention, nous serons plus sévères; c'est-à-dire que le maximum lui sera appliqué. »

Ce matin un feu de cheminée s'est déclaré au Palais dans une des salles de MM. les juges d'instruction. On a eu un moment d'inquiétude, mais les pompiers se sont facilement rendus maîtres du feu.

A l'occasion de ce petit accident, un vieil avocat rappelait le quatrain qui fit tant de bruit lors du grand incendie du Palais :

Ah! plaignez dame Justice,
Car elle a mangé tant d'épice
Que tout son Palais est en feu.

La plupart des journaux irlandais le Constitution de Cork, le Donegal-Journal et le Dublin-Packet continuent de peindre, sous les plus sombres couleurs, l'état de l'Irlande.

Lundi dernier, William Corry portait aux fermiers de lord Shelburne des avertissemens ou bordereaux pour le paiement des termes échus de leurs fermages. Une multitude furieuse se jette sur lui dans le village de Tyco-grham, l'accable de coups, et ne lui fait grâce de la vie que sous la condition qu'il avalera les morceaux des avertissemens dont il était porteur. Il n'était peut-être pas au terme de ces mauvais traitemens, lorsque des gardes de police sont venus le délivrer et l'ont conduit à Trim, le bourg le plus voisin.

La famille d'un fermier de Whitefret, nommé Broughall, a été victime des plus horribles atrocités. Cette famille, composée de deux frères et de leur sœur, continuait de payer les dîmes et les redevances aux seigneurs. Une bande d'insurgés a attaqué leur maison : Broughall a été tué d'un coup de fusil; la sœur a eu le bras cassé d'un coup de crosse, et son jeune frère a été presque assommé.

On demande avec anxiété quel sera le dénouement de ces sanglantes tragédies.

M. Farquharson, l'un des rédacteurs des séances des Chambres et des Tribunaux dans le journal anglais le Times, vient de subir l'emprisonnement auquel il a été condamné par le lord chancelier. Nous avons publié dans la Gazette des Tribunaux du 17 de ce mois, les détails de cet incident. M. Farquharson a été déclaré coupable d'outrage envers la Cour de chancellerie (contempt of the Court) pour avoir publié sur les débats à huis clos de la commission des créanciers du feu duc d'York, un article qui péchait plutôt peut-être par un peu de malignité que par une véritable exactitude dans le sens de ce mot.

Le rédacteur s'étant retiré de la Cour de chancellerie pour ne point être emprisonné séance tenante, a été arrêté chez lui, au sein de sa famille, par un officier de la Cour; on l'a conduit à la prison de Fleet-Street, occupée par des détenus pour dettes, prison tellement encombrée en ce moment, qu'il y a jusqu'à trois ou quatre personnes enfermées dans la même chambre.

M. Farquharson va être obligé de présenter au lord chancelier une humble requête pour le prier de vouloir bien mettre un terme à sa captivité qui sans cela serait indéfinie.

MM. Pourrat frères viennent de faire paraître la première livraison des Oeuvres complètes de Buffon, qu'ils publient en 20 vol. in-8°, et 206 planches, divisées en 20 cahiers. Nous devons applaudir à une entreprise qui tend à populariser un de nos plus grands écrivains; la pureté des textes, collationnés sur l'édition de 1749, la beauté de l'impression, des planches, et le prix modéré des livraisons doivent assurer un immense succès à cette publication importante. (Voir les Annonces.)

Le 7° Numéro du Journal des Enfants a paru hier. Par une nouvelle combinaison typographique, le directeur de cet excellent recueil est parvenu à doubler l'étendue de ses matières, sans nuire au luxe du texte. Sept mois de soins et de travail permettent aujourd'hui de porter un jugement éclairé sur cette entreprise. Ce Journal mérite son succès, et doit inspirer la plus entière confiance aux parens : c'est un cours excellent d'éducation familière. (Voir aux Annonces.)

Le Rédacteur en chef, gérant, DARMAING.

MM. POURRAT FRÈRES, ÉDITEURS, rue des Petits-Augustins, n° 5, à Paris.
FURNE, libraire, quai des Augustins. — BAZOUGE PIGOREAU, rue des Beaux-Arts.

OEUVRES COMPLÈTES

DE

BUFFON,

20 VOL. DE TEXTE ET 206 PLANCHES EN 20 LIVRAISONS,

Mises en ordre et précédées d'une Notice historique par M. RICHARD, professeur à l'école de médecine de Paris,

A 2 FR. CHAQUE.

ou 80 fr. l'ouvrage complet, gravures en noir; 120 fr. avec les gravures en couleur.

LA 1^{re} LIVRAISON EST EN VENTE.

Cette édition, remarquable par son exécution typographique, et par la beauté des 206 planches, paraîtra dans l'année 1833; une livraison de texte et de planches sera publiée tous les 25 jours; et à dater de juillet, tous les 15 jours.

En adressant ses demandes par la poste, affranchir.

JOURNAL DES ENFANS,

PAR AN, 6 FRANCS.

Un fr. 50 c. en sus pour les départemens.

Sommaire du SEPTIÈME numéro.

LE JOUR DES ROIS, par M. Jules JANIN, avec un Dessin composé par M. Tellier et gravé par M. Lacoste.

GUILLAUME LE MOUSSE, par M. A. JAL, avec un Dessin composé par M. Tellier et gravé par M. Lacoste.

BALUCHON L'ARTIFICIER, par M. LAUTOUR-MEZERAY.

EUGÉNIE, ou L'ENFANT SANS MÈRE, par M. Frédéric SOULIÉ.

LA VIEILLE BONNE MARGUERITE, par M. Edouard BERGOUNIUX.

LE TROC DES ÂGES, par M. ELÉONORE DE VAULABELLE.

CLIC-CLAC A L'INSTITUTION DES SOURDS ET MUETS, avec un fac simile de son écriture, par M. ROSIER.

Suite aux Aventures de JEAN-PAUL CHOPPARD, chapitre V, par M. Louis DESNOYERS.

LE TOURTEAU ET SA MÈRE, fable, par M. Eugène DESMARES.

Histoire naturelle : LES RENNES VIVANS A PARIS, par M. EDMOND DE FONTAINES, avec un Dessin composé par M. Géniole et gravé par M. Lacoste.

Le Journal des Enfants paraît le 25 de chaque mois. Les abonnemens datent du 25 juillet, origine du journal, ou du 1^{er} janvier 1833.

On ne s'inscrit pas pour moins d'une année.

S'adresser franco, rue Taibout, n° 14, à Paris; rue des Frippiers, n° 36, à Bruxelles; et chez tous les libraires et directeurs des postes de France et de l'étranger.

ANNONCES JUDICIAIRES.

Adjudication préparatoire le 6 février 1833.

Adjudication définitive, le 27 février 1833, en l'audience des criées du Tribunal civil de la Seine,

D'une MAISON cour et dépendances sise à Paris, rue Neuve-des-Mathurins, 38. — Cette maison se compose de plusieurs corps de bâtimens, hangar, cour, etc. Son revenu annuel est d'environ 8,400 fr. Elle est imposée pour 13,024 fr. 31 c. — Mise à prix d'après l'estimation des experts : 102,000 fr.

S'adresser pour les renseignements, à Paris,

- 1° A M^e Vaunois, avoué poursuivant, rue Favart, 6;
- 2° A M^e Vinay, avoué co-poursuivant, rue Richelieu, 14;
- 3° A M^e Fariou, avoué, rue Chabannais, 7;
- 4° A M^e Leguey, avoué, rue Thévenot, 16;
- 5° A M^e Lamaze, notaire, rue de la Paix, 2;
- 6° A M^e Nollevat, notaire, rue des Bons-Enfans, 21.
- 7° A M. Noël, l'un des syndics de la faillite Rouy, rue de Choiseul, 11;
- 8° A M. Lesueur, rue Bergère, 15.

Vente sur publications judiciaires, le mercredi 30 janvier 1833, à l'audience des criées du Tribunal de première instance de la Seine, au Palais-de-Justice à Paris, local et issue de la 1^{re} chambre,

En deux lots qui ne pourront être réunis, D'une grande et belle MAISON, cours, terrain et dépendances, sis à Paris, rue de Sèvres, 11.

Avis. — Les anciens élèves du Prytanée et du Lycée Impérial, sous l'administration de M. Champagne, qui desireront assister au banquet de la Saint-Charlemagne, qui aura lieu le mercredi 30 janvier courant, chez Lointier, restaurateur, rue Richelieu, n° 104, sont priés de s'inscrire avant le 29 chez le restaurateur, ou chez l'un des commissaires, MM. Bourdon, rue Payenne, n° 9; Bonnefons, rue de la Perle, n° 5; Malouin, avoué, rue du Bouloy, n° 4; Jules Renouard, libraire, rue de Tournon, n° 6, et Granger, rue Saint-Honoré, n° 38.

Editions terminées actuellement, revues sur les meilleurs textes, et imprimées par RIGNOUX sur carré superfine.

MOLIERE

(OEUVRES COMPLÈTES)

Augmentées d'une Dissertation sur Tartuffe, par M. ESTIENNE, membre de l'Académie.

6 VOL. IN-8°, A 2 FR. 50 C. LE VOL. : 13 FR.

MONTESQUIEU

(OEUVRES COMPLÈTES, NOUVELLE ÉDITION)

Revue par M. Léon THIÉSSÉ, avec des Notes et Eclaircissemens historiques.

6 VOL. IN-8°, A 2 FR. 50 C. LE VOL.

DICTIONNAIRE DE POCHE DE LA LANGUE FRANÇAISE, par P. A. DELANNEAU, fondateur de Sainte-Barbe. — Un vol. in-32. Prix : 2 fr.

Se trouve aussi chez les principaux libraires.

Le premier lot se compose d'une cour, bâtiment en alle droite et à gauche, grand corps de bâtiment élevé sur caves, d'un rez-de-chaussée, deux étages carrés, un étage dans le comble et grand atelier de peintre d'histoire.

Le deuxième lot est un terrain de 253 toises de surface, avec constructions et hangars couverts en tuiles.

Revenu du 1^{er} lot : Locations faites, 8,982 fr. 60 c.; Location à faire, 520; Total, 9,502 fr. 60 c.

Revenu du 2^o lot : Locations faites, 1,385 fr.; Locations à faire, 75; Total, 1,460 fr. ci. 1,460

Total général, 10,962 fr. 60 c.

Ces locations, faites au taux actuel, sont susceptible d'une grande augmentation.

Mise à prix : Premier lot, 90,000 fr.; Deuxième lot, 30,000 fr.

S'adresser pour les renseignements, 1° A M^e Moullin, avoué poursuivant la vente, rue des Petits-Augustins, 6; 2° A M^e Chedeville, avoué présent à la vente, rue Sainte-Croix-de-la-Bretonnerie, 20; 3° A M^e Fremyn, notaire, rue de Seine-Saint-Germain, 53.

Adjudication définitive sur licitation entre majeurs en la chambre des notaires de Paris, par le ministère de M^e Corbin l'un d'eux, le mardi 26 février 1833, heure de midi, en trois lots, qui ne seront pas réunis,

- 1° D'une MAISON rue Montorgueil, 11, d'un produit de 6,200 fr.;
- 2° D'une MAISON rue du Temple, 91, d'un produit de 6,395 fr.;
- 3° Et d'une MAISON rue du Jour, 4, d'un produit de 6,225 fr.

Mise à prix : Premier lot, 85,000 fr.; Deuxième lot, 87,000 fr.; Troisième lot, 85,000 fr.

S'adresser à M^e Corbin, notaire, place de la Bourse, 31, dépositaire des titres de propriété et du cahier des charges; Et à M^e Lamaille, avoué à la Cour royale, demeurant rue Coq-Héron, 3 bis.

ETUDE DE M^e PLÉ, AVOUE,

Rue du 29 Juillet, 3. Vente en l'audience des criées du Tribunal civil de première instance de la Seine, local et issue de la 1^{re} chambre, le mercredi 27 février 1833, d'une MAISON et dépendances, situées place de la Bourse, 29, au coin de la rue Neuve-de-la-Bourse. — Cette maison est susceptible d'un rapport de 29,300 fr.

BOURSE DE PARIS DU 23 JANVIER 1833.

A TERME.	1 ^{er} cours	pl. haut.	pl. bas.	clôture.
5 o/o au comptant. (coupon détaché.)	101 70	102 —	101 70	101 95
— Fin courant.	101 85	102 —	101 80	102 —
Emp. 1831 au comptant. (coup. dét.)	101 65	101 70	101 65	101 70
— Fin courant.	—	—	—	—
Emp. 1832 au comptant. (coup. dét.)	102 —	—	—	—
— Fin courant.	—	—	—	—
3 o/o au comptant. (coupon détaché.)	73 95	74 15	73 80	74 15
— Fin courant (ld.)	74 —	74 25	73 90	74 25
Rente de Naples au comptant.	85 95	86 50	85 95	86 30
— Fin courant.	86 —	86 60	86 —	86 60
Rente perp. d'Esp. au comptant.	59 —	59 14	59 —	59 14
— Fin courant.	59 —	—	—	—

ACTES DE SOCIÉTÉ.

FORMATION. Par acte sous seings privés du 10 janvier 1833, entre les sieurs Pierre-Marie-Eugène DUBAIL, pharmacien, et Louis-Edouard DUBAIL, droguiste, tous deux à Paris. Objet : le commerce de pharmacie et droguerie; siège : rue St-Denis, 75; raison sociale : DUBAIL FRÈRES; durée : 9 ans, du 1^{er} avril 1833; signature : aux deux associés, sous les conditions insérées audit acte.

FORMATION. Par acte sous seings privés du 14 janvier 1833, entre les sieurs Henri-François MOUCHOUX, et César-Aug.-Jos. DRAPIER, tous deux à Paris. Objet : transport des matières fécales du bassin du canal de la Villette à la voierie de Bondy; raison sociale DRAPIER et C^e;

Tribunal de commerce DE PARIS.

DEBLOIS et DESCHEVAILLES, négoc. M ^{ds} de jouets. Clôture.	11
V ^e HUE, fondeuse en cuivre. Synd. <td>12</td>	12
MACQUART, M ^d tailleur. Clôture. <td>1</td>	1

ASSEMBLÉES DE CRÉANCIERS du samedi 26 janvier.

MALTESTE, M ^d de nouveau. Clôture.	11
COUTURE, ten. cabinet d'affaires pour la conscription. Clôture. <td>1</td>	1

du lundi 28 janvier.

V ^e SELLIER, M ^d mercière. Vérifié.	11
---	----

CLOTURE DES AFFIRMATIONS dans les faillites ci-après :

COSTES, fabr. de bonneteries, le	31	9
CAUTIN, M ^d de bois et falourdes, le <td>1^{er}</td> <td>1</td>	1 ^{er}	1
BOYER et C ^e , ten. hôtel garni, le <td>1^{er}</td> <td>2</td>	1 ^{er}	2

PRODUCTION DES TITRES dans les faillites ci-après :

BERUJON, anc. négoc. en vins, févr.	3	3
DELORME, négoc. en vins et agent d'affaires, le <td>4</td> <td>1</td>	4	1

POIRIER-BREFFORT et C^e, M^{ds} de papiers peints, rue Transnonain, 12. — Chez MM. Cuisin, rue de La Harpe, 26; Jarle, rue Michel-Comte, 27.